

# ENSEÑANZA BÍBLICA Y GUIA DE ADORACIÓN



Edición semanal

**Porqué ser Religioso no es Suficiente**  
**Romanos 2:1-3:20.**

Haga copias de esta hoja para los líderes a cargo de Compañerismo, Estudio Bíblico y Adoración, de la próxima reunión de la iglesia.

### Responsabilidades del Líder:

**Importante:** Cada persona que esté a cargo de dirigir una de las tres actividades de cada reunión necesitará conocer el Artículo de “Introducción” que se encuentra al comienzo de cada serie (Enseñanza Bíblica #4). El trasfondo de la reunión semanal ubicada en: La Preparación del Maestro, es mucho más específico.

**1. Líder de Compañerismo:** Compartirá con toda la gente y los guiará a preparar sus mentes y corazones para una profunda experiencia de Adoración a Dios. Será su responsabilidad presentarle a la congregación el tema y el Pasaje Bíblico que será central en su experiencia de adoración para el día.

**2. Líder de Estudio Bíblico:** Ayudará a la gente a comprender lo que dice y nos enseña la Escritura acerca del contenido del estudio para ese día. Ayudará a la gente a hacer una aplicación general del estudio. (Por ejemplo: ¿Cómo se aplicaría este estudio a la gente de hoy?)

**3. Líder de Adoración:** En base al tema basado en las Escrituras, el líder deberá guiar a la congregación a hacer un compromiso personal con Dios. Hará participar a otros en la dirección de la música, recoger la ofrenda y dando la oportunidad para **que comenten de** su experiencia en este culto, lo que les permitirá sentirse parte de la adoración comunitaria.

### Antes de llegar a la próxima reunión:

#### Líder de Compañerismo:

Pida a un niño o joven mayor que lea el breve pasaje de las Escrituras y la oración que se encuentra en la página 4. Dele la copia con anticipación y solicite que practique la lectura. Esto les recuerda a los jóvenes y a las personas mayores que la lectura de las Escrituras debe hacerse en oración para que obre poderosamente.

## **Líder del Estudio Bíblico:**

## **Líder de Adoración:**

Pídale a alguien, a quien no le complique la pronunciación de las palabras difíciles, que lea la sección "Orando por el mundo" y que haga una oración por los Dongxiang de China.

## **Recursos Musicales:**

"Oh cuanto me ama a mi"

<https://youtu.be/RsPKcDkqhjq>

"Fija tus ojos en Cristo"

<https://youtu.be/CCLfaUG6Pg0>

"La cruz Excelsa al contemplar"

<https://youtu.be/PSY6RWink30>

# 1

Copie esta sección para el Líder de Compañerismo.

## Tiempo de Compañerismo: (Tiempo sugerido: 15 minutos)

### Por qué ser Religioso no es Suficiente

#### Texto Básico

Romanos 2:1-13, 17-29; 3:1-2, 9-20

#### Contexto

Romanos 2:1-3:20

#### Idea Central

No importa cuán religiosa o "buena" sea una persona, nadie puede acercarse a Dios de ninguna otra manera que no sea por medio de la fe.

#### Preguntas para Examinar

¿En qué cosas confía la gente 'buena' en lugar de confiar en Dios?

#### Meta de Enseñanza

Guiar a los participantes a explicar por qué los esfuerzos humanos, incluso la bondad o el ser religioso, no son suficientes para obtener la salvación.

### Compartiendo Juntos:

Escoja de las siguientes canciones u otras de su elección:

“Oh cuanto me ama a mi”

<https://youtu.be/RsPKcDkqhjq>

“Fija tus ojos en Cristo”

<https://youtu.be/CCLfaUG6Pg0>

“La cruz Excelsa al contemplar”

<https://youtu.be/PSY6RWink30>

Haga que un joven o un niño mayor lea lo siguiente como un llamado a la adoración.

**Mis ovejas oyen mi voz;  
Yo las conozco y ellas me siguen.  
Yo les doy vida eterna, y nunca perecerán, ni nadie podrá  
arrebátarmelas de la mano.  
Mi Padre, que me las ha dado, es más grande que todos; y de  
la mano del Padre nadie las puede arrebatarse.  
Juan 10:27-29. NVI.**

Ore: Gracias, Señor, por la dulce seguridad de que una vez que nos hayamos comprometido a seguirte, nos protegerás del daño para siempre. Amén.

### **Pensamientos Iniciales:**

Una madre cariñosa compartió su preocupación por su hijo mientras estaba en la Universidad, y su lucha por darle sentido a su fe. A pesar de que fue bautizado cuando era niño, su discipulado cristiano se limitó a lo dado por sus padres. La práctica de hockey, la escuela y el trabajo, así como también la mala salud de su madre, le dificultaban asistir a la iglesia con regularidad.

Una clase de estudios religiosos en la universidad enfatizando que todas las religiones son caminos iguales hacia Dios y la amistad con los no cristianos lo llevó a una verdadera crisis de fe. Su argumento parece viejo para algunos, pero siente que el cristianismo institucional está lleno de hipocresía. Él diría en voz alta con Pablo: **"Tú, entonces, que enseñas a otros, ¿no te enseñas a ti mismo? Tú que predicas contra el robo, ¿robas? Tú que dices que no se debe cometer adulterio, ¿adulteras? Tú que aborreces los ídolos, ¿robas de sus templos? Tú, que te jactas de la ley, ¿deshonras a Dios quebrantando la ley? Así está escrito: 'por causa de ustedes se blasfema el nombre de Dios entre los gentiles'". (Romanos 2: 21-24). NVI.**

Los que amaban a este joven oraban para que un amigo, un mentor, un cristiano genuino ingrese a su mundo como estudiante universitario y que él pueda probar el auténtico poder de la gracia de Dios para cambiar vidas. Mientras estudiamos hoy, podemos recordar que cada nueva generación de jóvenes, cada nuevo inmigrante, cada niño pequeño nacido en la familia de la iglesia estará atento a ver la forma en que vivimos nuestra "profesión de fe". Que nunca se llegue a decir de nosotros, **"el nombre de Dios es blasfemado entre los gentiles por causa tuya"**.

### **Cerrando el Tiempo de Compañerismo:**

Durante este tiempo comparta los avisos sobre las actividades de la iglesia y de la oportunidad para compartir motivos de gratitud y peticiones a Dios. Oren por las necesidades personales y de la iglesia y recuerde alabar al Señor en oración.

¡Tiempo de descanso! Tomen cinco minutos de descanso entre las sesiones. Recuerde a los niños que vayan al baño para que no tengan que ir durante el tiempo **del Estudio Bíblico**.

Distribuya los bosquejos para el **Estudio Bíblico** de los jóvenes-adultos u hojas de papel con el fin de que tomen apuntes.

También, reparta las hojas de actividad para los pre-escolares y niños menores para ser usadas durante el **Estudio Bíblico** o en el tiempo de **Adoración**.

# 2

Copie esta sección para el Líder del Estudio Bíblico.

**Nota para el Líder del Estudio Bíblico:** El tiempo sugerido para el estudio de la Biblia debería ser de unos 35 minutos. Use la “**Preparación del Maestro**” para su estudio personal durante la semana antes de la reunión. Para el Estudio en sí, use el “**Plan de Estudio Bíblico**”.

## Preparación del Maestro

### Por qué ser Religioso no es Suficiente

#### Texto Básico

Romanos 2:1-13, 17-29; 3:1-2, 9-20

#### Contexto

Romanos 2:1-3:20

#### Idea Central

No importa cuán religiosa o "buena" sea una persona, nadie puede acercarse a Dios de ninguna otra manera que no sea por medio de la fe.

#### Preguntas para Examinar

¿En qué cosas confía la gente 'buena' en lugar de confiar en Dios?

#### Meta de Enseñanza

Guiar a los participantes a explicar por qué los esfuerzos humanos, incluso la bondad o el ser religioso, no son suficientes para obtener la salvación.

#### Introducción a tu estudio personal:

"¿Por qué le pasan cosas malas a la gente buena?"

¿Alguna vez ha preguntado o escuchado a alguien hacer esta pregunta? Es legítimo preguntar por qué suceden cosas malas, porque cada uno de nosotros debe determinar si un mal acontecimiento no es el resultado de nuestro propio pecado, algo de lo cual tenemos que arrepentirnos. Sin embargo, este pasaje establece claramente que no hay "buenas personas" en el mundo. Pablo señaló que **"no hay un solo justo, ni siquiera uno"** (Romanos 3:10), y todo el mundo es responsable ante Dios (Romanos 3:19). Más tarde declaró: **"Pues todos han pecado, y están privados de la gloria de Dios"** (Romanos 3:23). Es posible que no sepamos por qué pasan cosas malas, pero sí sabemos que no hay "personas buenas".

Este pensamiento puede sorprender a muchos. Muchas personas se consuelan con el hecho de que no son tan malas como otras, o que asisten regularmente a la iglesia, leen su Biblia o realizan ciertas acciones religiosas. Pueden pensar que están bien porque provienen de una familia religiosa y tienen una herencia religiosa devota. **"Nadie será justificado en presencia de Dios por hacer las obras que exige la ley"** (Romanos 3:20). La herencia o actividad religiosa no salvará a nadie, porque **"tanto los judíos como los gentiles están bajo pecado"** (Romanos 3:9) y **"no hay un solo justo, ni siquiera uno"** (Romanos 3:10). La salvación viene solo **"por la fe en Jesucristo"** (Romanos 3:22).

## Contexto:

Por favor pida y lea la información contenida en el artículo **"Introducción"** que se encuentra al comienzo de esta serie (Enseñanza Bíblica #4) de las sesiones de Estudio Bíblico y Adoración. Quien baje esta sesión debería tener este material también disponible para usted.

El contexto de este pasaje (Romanos 2:1-3: 20) es vital para entender el desarrollo del pensamiento de Pablo. El mensaje de Pablo se basa en lo que él ha dicho antes. El mensaje del evangelio es lo suficientemente poderoso como para salvar a todos los que creen, tanto judíos como gentiles (Romanos 1:16). Termina toda la sección con una reformulación de ese hecho (Romanos 3:21-22). Pablo quería establecer la necesidad que todos necesitan ser salvados de su pecado. Para hacer esto, él discutió la ira de Dios derramada sobre un mundo gentil pagano depravado donde "nadie tiene excusa" y merece el castigo de Dios (Romanos 1:18-32). Pero ¿qué hay de las personas religiosamente devotas como los judíos? ¿No son ellos los favoritos de Dios? ¿Y no serán salvados por su actividad religiosa? En esta sección, Pablo demostró que incluso los judíos "no tienen excusa" (Romanos 2:1), no son mejores que los gentiles (Romanos 3:9), están "bajo el pecado" (Romanos 3:9) y son "responsables ante Dios". (Romanos 3:19) La salvación es solo "por fe", una opción disponible para todos (véase Romanos 1:16).

## Enfocándose en el Significado:

**"Tú, quien quiera que seas, cuando juzgas a los demás" (Romanos 2:1-11)**

Habiendo descrito el estilo de vida horriblemente decadente y pecaminoso del mundo gentil pagano (Romanos 1:18-32), sería fácil para la audiencia de Pablo excusarse porque no estaban atrapados en ese tipo de estilo de vida. Estas personas "juzgan a otra persona" y están orgullosas de sus estilos de vida religiosos y sus acciones nobles. Sin embargo, estas personas, como los Gentiles paganos "no tienen excusa" ante Dios. Su

virtud y religiosidad no eran más que una delgada capa que cubría un corazón pecaminoso **"porque tú, que juzgas, practicas las mismas cosas"** (v.1).

Es posible perderse y esclavizarse en el pecado y, sin embargo, permanecer exteriormente religiosos (véase Lucas 18: 9-14). Tales personas se sienten mejor consigo mismas al señalar la pecaminosidad en los demás.

**¿Piensas entonces que vas a escapar del juicio de Dios, tú que juzgas a otros y sin embargo haces lo mismo que ellos?** (V.3). Estas personas rápidamente condenaron a otros pecadores y que merecían el juicio de Dios, sin embargo, no estuvieron dispuestos a condenarse a sí mismos. Esto es hipocresía en su esencia, al mantener a los demás a un nivel, sin embargo, juzgarse a sí mismo según un estándar mucho menor. Tales jueces hipócritas desprecian **las riquezas de la bondad de Dios, de su tolerancia y de su paciencia** (v.4) al pensar que la bondad de Dios les da una licencia para pecar continuamente. La paciencia y amabilidad de Dios no significa que Dios perdone el pecado, pero se supone que su bondad al demorar el juicio **lo conduzca al arrepentimiento** (v.4, véase Ezequiel 33:11, 2 Pedro 3:9).

Las personas son demasiado rápidas para alabar a Dios por su bondad y amabilidad, pero al mismo tiempo se niegan a arrepentirse de sus pecados y seguir en obediencia y confianza. Esto revela "terquedad" y un "corazón empedernido" (v. 5). En lugar de almacenar las bendiciones de Dios para el futuro, **sigues acumulando castigo contra ti mismo para el día de la ira de Dios** (v.5). **Dios pagará a cada uno según lo merezcan sus obras** (v.6). El juicio de Dios se basa en lo que cada persona ha hecho en su propia vida; no se basa en el tipo de vidas que otros han vivido. La gente se presentará ante Dios y dará cuenta de sus propias acciones (véase Salmos 62:12; Proverbios 24:12). Pablo describió las evidencias de una vida vivida según la fe (vv.7,10) o vivida para sí (vv. 8-9). Cada uno recibirá su merecida recompensa o castigo, ya sea judío o gentil (versos 9,10), (v.11).

### **"Te apoyas en la ley" (Romanos 2:12-13, 17-24)**

(vv. 12-13) Las personas serán juzgadas según el estándar que conocen. Si conocen la ley de Dios, serán juzgados según ese estándar; si no conocen la ley de Dios, no serán juzgados por el estándar de la ley de Dios (vv.12-13). Las personas perecen a causa de su pecado, no a causa de su ignorancia de la ley de Dios. Dios juzga a cada persona de acuerdo con sus obras (v.6), no según la luz que no posee. La obediencia o desobediencia de cada uno a lo que Dios le ha revelado es la base de su posición ante Dios (v.13).

(vv. 17-24) ¿De qué sirve la ley entonces? ¿Hay alguna ventaja clara al conocer la ley de Dios en oposición a alguien que nunca ha escuchado los requisitos de Dios? Aquellos que tienen conocimiento de la palabra de Dios "conocen su voluntad" (v.18), sin preguntarse qué espera Dios o dónde se encuentra uno con él. Conocer la voluntad revelada de Dios significa que una persona puede **aprobar lo que es superior porque**

**la ley lo ordena** (v. 18), es decir, tienen la capacidad de discernir entre lo correcto y lo incorrecto porque han sido enseñados por la Espada de Dios. Como tal, una persona que conoce la voluntad de Dios tiene la capacidad de enseñar a otros a seguir el camino correcto (v. 20). Estas son de hecho grandes ventajas. Sin embargo, tal conocimiento mantiene a una persona ante un juicio aún mayor (véase Santiago 3:1), porque conocer la voluntad de Dios exige obediencia sin ningún posible motivo de ignorancia (vv. 21-23).

El solo hecho de tener la ley de Dios no es garantía para la salvación, ya que la obediencia es el estándar de Dios para el juicio. Cuando las personas viven vidas de desobediencia a su Palabra revelada, otros verán los tipos de vidas que llevan y querrán no tener nada que ver con el Dios que supuestamente sirven. **El nombre de Dios es blasfemado entre los gentiles por causa tuya** (v. 24). ¡Qué acusación tan inquietante! Las personas que no temen a Dios ven el pobre ejemplo establecido por el pueblo de Dios y tienen aún menos deseos de adorar al Dios de la salvación. ¡El pueblo de Dios los está ahuyentando!

### **"Un juicio que es solo por apariencia" (2: 25-29)**

"Circuncisión", la eliminación del prepucio masculino fue la señal de Dios y el sello de su pacto con los judíos (Génesis 17: 9-14). Demostró un vínculo permanente que Dios tenía con su pueblo elegido. Sin embargo, muchos judíos consideraban esta acción religiosa altamente significativa como una especie de garantía para la salvación, como un hechizo mágico que de una vez por todas selló su relación con Dios. Ellos creían que ser circuncidado significaba que la obediencia a Dios ya no era necesaria, pero Pablo declaró que esto estaba lejos de ser así (véase Gálatas 5:3). La circuncisión solo **tiene valor si observas la ley**, y si eres desobediente a la ley de Dios, **te has vuelto como si no hubieras sido circuncidado** (v. 25). Por el contrario, incluso si alguien no ha sido circuncidado físicamente, pero obedecen la ley de Dios, Dios los considera **como si hubieran sido circuncidados** (v.26). Por lo tanto, ni conocer la ley de Dios ni asistir a ceremonias religiosas son la prueba reveladora de estar en una relación de pacto con Dios. Dios requiere una vida de fiel obediencia.

Ser un verdadero "judío", que es ser una de las personas elegidas de Dios, no es lo que ocurre "exteriormente" en el cuerpo, sino lo que ha sucedido "internamente". La circuncisión verdadera, el signo y sello de Dios de relación permanente, es **circuncisión del corazón**, no de la carne. Es la obra del Espíritu de Dios sobre el corazón, y recibe la alabanza **de Dios** en lugar de la alabanza de los hombres (vv. 28-29). La gente glorifica las cualidades exteriores, visibles y superficiales, pero Dios se preocupa por lo que es profundo e interior, las evidencias de la obra de su Espíritu sobre el corazón humano (1 Samuel 16:7, Mateo 16:17).

### **"¿Somos mejores?" (Romanos 3:1-2, 9-20)**

(vv. 1-2) Como si sus críticos estuvieran en la sala desafiando sus declaraciones, Pablo preguntó y respondió sus preguntas. **¿Qué se gana con ser judío, o qué valor tiene la circuncisión?** (V.1). ¿Ser el pueblo elegido de Dios tiene alguna ventaja? Absolutamente, en primer lugar, **se les ha confiado las palabras mismas de Dios** (v.2, ver Romanos 2: 17-20). Esta no es una ventaja que conduce a la salvación, sino que es una ventaja que lleva a una mayor responsabilidad. A los judíos se les habían dado las escrituras del Antiguo Testamento, un privilegio que no se otorgó a ninguna otra nación (véase Deuteronomio 4:8). Con el conocimiento de la Palabra de Dios dada a ellos, ahora eran responsables de vivir de acuerdo con sus enseñanzas (véase Éxodo 19:7-8).

(vv. 9-20) ¿La posesión de la palabra de Dios automáticamente hace a los judíos mejores personas? ¡**De ninguna manera!** Las personas que pecan con o sin la ley todavía enfrentan el juicio de Dios independientemente (Romanos 2:12). Simplemente tener una herencia de fe en la familia no es garantía de la salvación. Cada persona es individualmente responsable ante Dios. Una herencia de fe es solo una ventaja para alguien que se apropia personalmente de esa fe. **Judíos y gentiles por igual están todos bajo pecado**" (Romanos 3: 9). Pablo pintó una imagen del pecado como un gran peso que aplasta a todas las personas, tanto judíos como gentiles. Cada persona es un pecador que necesita el toque personal de salvación de Dios, un regalo que solo se recibe por fe.

Luego, Pablo usó una cadena de citas del Antiguo Testamento para fortalecer su punto. El pecado es universal para todas las personas, ya que **No hay nadie justo, ni siquiera uno; no hay nadie que entienda, nadie que busque a Dios. Todos se han descarriado a una se han corrompido. No hay nadie que haga lo bueno; ¡no hay uno solo!** (Rom.3:10-12). Sus repetidas declaraciones de "nadie", "no hay uno solo" hacen hincapié en el hecho de que ninguna persona se encuentra en una relación correcta con Dios por sus propios méritos. Expresado de manera positiva, "todas" las personas se han apartado de Dios, y "juntas" han destruido sus propias vidas. Luego Pablo usó citas del Antiguo Testamento para describir cómo el pecado ha afectado cada parte de nuestro cuerpo ("gargantas", "lenguas", "labios", "bocas", "pies" y "ojos"), una lista que nunca tuvo la intención de ser exhaustiva, sino para ilustrar su punto. Dios nos dio estas partes del cuerpo para glorificarlo, pero en cambio las usamos para rebelarnos contra Dios y traer destrucción a la vida, hechas a su imagen. Como tales, las personas en su pecado no tienen **temor de Dios delante de sus ojos** (Rom.3:18).

Dios comunica su caso contra la humanidad pecaminosa, **para que todo el mundo se calle la boca** (Romanos 3:19) como un acusado en la corte cuando se enfrenta con la evidencia no tiene una defensa válida para ofrecer. Toda persona es culpable delante de él, y **todo el mundo [es] responsable ante Dios** (v.19). **Por lo tanto, nadie será justificado en presencia de Dios por hacer las obras que exige la ley** (v.20), porque la ley declara que todas las personas son culpables a los ojos de Dios (v.19). **Más bien, mediante la ley cobramos conciencia del pecado** (v. 20). El propósito de la ley nunca fue salvar a nadie, sino revelar su verdadera posición ante un Dios santo.

## **Tu meta como Líder para este Estudio Bíblico:**

Es la ley de Dios la que nos revela nuestro pecado, pero nunca puede ofrecer el perdón de ese pecado. Nos revela lo que verdaderamente merecemos (el juicio de Dios); para dejarnos en la posición de recibir lo que nunca podríamos merecer (la misericordia de Dios). Al enseñar este pasaje, asegúrese de mantener ante el grupo el hecho de que, debido a que no podemos ser salvos obedeciendo las leyes, reglas y regulaciones religiosas, Dios proporcionó el camino perfecto para Él, a través de su Hijo, Jesucristo.

## **Para Reflexión personal:**

**¿Qué aprendí por medio de este estudio?**

**¿Qué experiencia personal me hace recordar este estudio?**

**¿Qué haré esta semana para aplicar este pasaje de las Escrituras a mi vida?**

## **Plan de Estudio Bíblico (Tiempo sugerido: 35 minutos)**

Haga que la iglesia se reúna de nuevo después del tiempo de compañerismo y el tiempo de descanso, cantando un corito, en el que los niños puedan participar u otra alabanza si no hay niños en la congregación. Los niños que van a su propio Estudio Bíblico, deberían permanecer con el grupo hasta después de este canto. Los pre-escolares y los demás niños podrían acompañar el himno con palitos de ritmo, maracas, campanas, etcétera.

### **Por qué ser Religioso no es Suficiente**

#### **Texto Básico**

Romanos 2:1-13, 17-29; 3:1-2, 9-20

#### **Contexto**

Romanos 2:1-3:20

#### **Idea Central**

No importa cuán religiosa o "buena" sea una persona, nadie puede acercarse a Dios de ninguna otra manera que no sea por medio de la fe.

#### **Preguntas para Examinar**

¿En qué cosas confía la gente 'buena' en lugar de confiar en Dios?

#### **Meta de Enseñanza**

Guiar a los participantes a explicar por qué los esfuerzos humanos, incluso la bondad o el ser religioso, no son suficientes para obtener la salvación.

**Comience** ayudando al grupo a ubicar el Texto Básico en sus Biblias. También, comparta con ellos **la Idea Central** del pasaje de las Escrituras y las preguntas que deben ser analizadas por el grupo.

## **Conectando con la Vida:**

A medida que el grupo se reúne, pregúnteles: Si tuvieses que morir esta noche y Dios te preguntara, '¿Por qué debería dejarte entrar al cielo?' ¿Qué le dirías? Deje que varios en el grupo respondan.

Si es necesario, pregúnteles: ¿Qué dirían la mayoría de los no cristianos como respuesta a esa pregunta?

Estado: Ya hemos visto en Romanos que la salvación viene solo por la fe en Jesús (Rom.1: 6-17). Hoy veremos algunas de las respuestas inadecuadas que dan las personas sobre por qué creen que ya están salvadas.

## **Desarrollo del Estudio:**

Esté preparado para dar una visión general de los antecedentes de este pasaje tomados del material de preparación del maestro. Haga hincapié en el hecho de que Pablo quiere demostrar que todas las personas son pecadoras y que necesitan un Salvador.

Diga: Veamos en qué confían las personas 'buenas' en lugar de confiar en Dios.

### **Algunas personas confían en que los demás son más pecadores que ellos (2:1-11).**

Haga que el grupo eche un vistazo atrás a Romanos 1: 18-32 y se vuelva a familiarizar con la descripción de Pablo de la sociedad pagana gentil.

Luego, que alguien lea vv. 1-11. Pregunte: De acuerdo con el comienzo del versículo 1, ¿qué estaban dispuestos a hacer estas personas 'buenas' con respecto a esos pecadores paganos? (A juzgar a los demás)

Invite al grupo a responder:

¿Por qué estaban dispuestos a hacer eso? (Sentían que eran mejores que ellos)

Según el final del versículo 1, ¿tenían estas personas derecho a juzgar a los demás? (No, ellos también eran culpables)

¿Es común que las personas intenten sentirse bien consigo mismas al mirar el pecado en la vida de los demás?

Busque opiniones sobre esta idea: Según el versículo 4, ¿cómo leyó la gente la bondad, la tolerancia y la paciencia de Dios? (Que Dios estaba perdonando su pecado) Según ese versículo, ¿cuál es la intención real de Dios? (llevarlos al arrepentimiento)

Pregunte a los participantes: Según el versículo 6, ¿cuál es el criterio de Dios para juzgar la vida de alguien? (Lo que han hecho)

Pregunte: ¿Alguna vez es una buena excusa ante Dios afirmar que al menos usted no es tan malo como otras personas? (No, todavía no cumple con el estándar)

### **Algunas personas confían en su conocimiento de la Biblia (2: 12-13, 17-24).**

Haga que alguien lea vv. 12-13.

Pida una respuesta: ¿Qué han escuchado estos oyentes que otros no han escuchado? (La Ley) ¿Simplemente los salvará la ley de Dios? (No, las personas también deben obedecerlo por completo)

Haga que alguien lea vv. 17-20.

Pida una respuesta: Entonces, ¿qué beneficio hay en saber lo que dice la Biblia? (Conocer la voluntad de Dios, aprobar lo que es superior, instruirse por la ley, ser capaz de enseñar a otros)

Lea vv. 21-24 y pregunte: ¿El hecho de simplemente saber lo que dice la Biblia evita automáticamente que estos oyentes pequen?

Busque una respuesta: ¿De qué manera la gente de hoy simplemente escucha la Palabra de Dios y no deja que afecte sus vidas?

Lea el v. 24 nuevamente.

Promueva una breve discusión: ¿Por qué el versículo 24 es una acusación tan horrible al pueblo de Dios? ¿Qué efectos tendría que el pueblo de Dios viva su vida de esta manera hoy?

### **Algunas personas confían en sus actividades religiosas (2:25-29).**

Lea vv.25-29 y esté preparado para dar una información básica necesaria sobre la práctica judía de la circuncisión. Explique que fue una ceremonia religiosa sagrada ordenada por Dios como una señal de su pacto con los judíos.

Haga la siguiente pregunta: ¿La circuncisión en sí misma trajo a alguien a una relación correcta con Dios? (No)

Pregunte: ¿En qué otras actividades religiosas podrían confiar las personas para salvarse? (Asistencia a la iglesia, bautismo, Cena del Señor, etc.)

## **Algunas personas confían en su herencia religiosa (Romanos 3:1-2, 9-20).**

Lea Romanos 3: 1-2, y pregunte: ¿Qué ventaja tenían los judíos sobre los gentiles?

¿Esa ventaja los salvó o los hizo más responsables?

Lea el v.9 y formule estas preguntas: ¿La ventaja de tener la palabra de Dios hizo que los judíos fueran mejores personas? ¿Por qué o por qué no? (Tanto los judíos como los gentiles están bajo pecado)

Pregunte: ¿Alguien puede confiar en su nacionalidad, etnicidad o herencia familiar para salvarlos del juicio de Dios? (No)

Mientras lees vv. 10-12, pídeles que señalen las frases que muestran cuántas personas son justas a los ojos de Dios (observe el énfasis repetido de Pablo)

Preguntar: ¿Qué punto está tratando de destacar Pablo? (Todas las personas son pecaminosas).

Haga que alguien lea vv. 13-18, y haga que el grupo enumere las partes del cuerpo que menciona Pablo.

Pida una respuesta: ¿Cuál es el punto de Pablo? (El pecado ha afectado a nuestros cuerpos enteros).

Leer vv. 19-20.

Pregunte: Según el versículo 19, ¿cuántas personas son responsables ante Dios por su pecado? (Todo el mundo)

Continúe: Según el versículo 20, ¿alguien podrá vivir una vida lo suficientemente buena como para ser declarado inocente a los ojos de Dios?

Siga con esto: ¿Entonces para qué sirve la ley de Dios? (Nos muestra nuestro pecado)

Diga que muchas personas hoy hacen una pregunta muy popular: ¿Por qué le pasan cosas malas a la gente buena?

Invita a una respuesta: De acuerdo con nuestro pasaje de hoy, ¿cuál es la suposición falsa en esa pregunta? (que hay "buenas personas")

Diga: Repasemos algunas de las cosas en este pasaje en las que las personas confían los harán ver bien a los ojos de Dios. (Pecaminosidad de otras personas, conocimiento de la Biblia, actividad religiosa, herencia religiosa)

Pregunte: ¿Alguna de estas acciones salva a alguien? ¿Cuál es nuestra única esperanza? (La gracia y misericordia de Dios)

### **Motive a la aplicación:**

Si hay más de dos jóvenes presentes, ahora es cuando se les debe dar la hoja titulada ¡¡Juventud!!!. Dese un tiempo para que los jóvenes se separen de los adultos para que ellos apliquen la lección a sí mismos.

Haga que el grupo descubra las aplicaciones de este pasaje haciéndoles las siguientes preguntas.

A la luz de lo que hemos aprendido hoy de la palabra de Dios,

¿Qué se supone que debo creer?

¿Que se supone que haga?

¿Hay alguna promesa que deba reclamar?

¿Hay algún ejemplo que deba seguir? ¿O evitar?

**Permita un descanso de cinco minutos para separar el Estudio Bíblico de la Adoración.** Puede que los niños necesiten ocupar el servicio sanitario otra vez antes de comenzar la adoración.

# JÓVENES!!! ¡TÓMENSE UN MOMENTO!

## Aplicación del Estudio Bíblico a los Jóvenes

Puede ser que ustedes quieran separarse de los adultos durante los últimos cinco a diez minutos del Estudio Bíblico, para ayudarse mutuamente en la aplicación de la lección a sus propias necesidades

### Por qué ser Religioso no es Suficiente Romanos 2:1-3:20

**Un joven dirigirá las actividades y los comentarios siguientes.** No hace falta que los adultos estén presentes. Si es posible, los adolescentes deberían turnarse en la dirección del tiempo de aplicación.

**Aplicación en la siguiente página.**

## Conversen brevemente acerca de este comentario:

Muchos jóvenes pasan por un período de tiempo en el que ven los fracasos de las personas mayores y se preguntan si el mensaje cristiano es lo que quieren seguir el resto de sus vidas. Pueden señalar a "hipócritas" en la iglesia como una buena razón para no seguir las enseñanzas de Cristo.

Ahora háganse las siguientes preguntas:

1. ¿Estás personalmente decepcionado con los ejemplos de fallas entre los adultos cristianos?
2. ¿Han afectado tales fallas a tu propio compromiso cristiano?
3. ¿Las fallas de otros deberían afectar tu propio compromiso con Cristo? ¿Por qué o por qué no?
4. Finalmente, pregúntense: "¿Cómo ayudarían a un amigo a lidiar con preguntas y dudas como estas?"

**Tiempo de Adoración** (Tiempo sugerido: 30 minutos)**Por qué ser Religioso no es Suficiente**  
**Romanos 2:1-3:20****Comienzo del Culto:****Ofrenda:**

Ora: Padre nuestro del cielo y de la tierra, nos reunimos hoy con amigos para adorarte. Te agradecemos por las bendiciones de esta semana: la comida, la protección que disfrutamos, el trabajo que pudimos hacer, los buenos momentos que compartimos con los demás. Para algunos dentro de nuestro grupo y para millones en todo el mundo, esta ha sido una semana difícil. Oramos por ellos, por tu consuelo y tu paz. Acepta nuestra ofrenda hoy y enséñanos a dar con corazones agradecidos. En el precioso nombre de Jesús, Amén.

**Orando por las naciones:**

Los Dongxiang de China hablan un idioma que no se enseña formalmente en ningún lugar del mundo y no tiene lenguaje escrito. Por lo tanto, traducir la Biblia al lenguaje de estas personas es imposible. Algunos Dongxiang aprenden chino mandarín o árabe, pero solo hay una tasa de alfabetización del 12%, por lo que cualquier intento de disponer de herramientas escritas de evangelización es imposible. Ore por medios efectivos para comunicar el evangelio a los Dongxiang de China.

## Guía para compartir:

Esta guía para compartir está escrita para ayudar a la persona que dirige el tiempo de adoración a re-enfatizar la enseñanza del día, y para que guíe a la congregación a responder al llamado y voluntad de Dios para sus vidas en relación al pasaje estudiado de la Biblia.

Puede ser que el Líder quiera optar por seguir la guía. O, puede ser que él o ella quieran usarla solo como una pauta. El líder es libre de escoger por otras formas de comunicar y compartir los conceptos aquí presentados.

## La Rectitud A Través de la Fe

### Introducción:

Cuando era joven, a muchos kilómetros de casa y adorando en una cultura y un idioma diferentes, esta escritora a menudo imaginaba el simple edificio y el culto de la iglesia donde pasó su adolescencia. La rutina era una realidad en esa pequeña iglesia y a veces me aburría. Pero también me ayudó a ser más estable. A muchas millas de mi hogar, podía imaginar que podrían estar haciendo una mañana de domingo en esa iglesia. Estos fieles siervos de Dios nunca dieron razones para ser acusados de hipocresía o farsa. Su fe era personal, real y creciente.

Una canción cantada en esos días fue escrita por William J. Gaither que se llama: "Cuanto Más le Sirvo Más es su Dulzor". Fue hermosamente cantado en español por un joven mexicano guapo y vibrante y no podría haber sido más hermoso. Más tarde, sin embargo, la misma canción fue cantada por una de esas personas piadosas en la pequeña iglesia mencionada anteriormente. Su voz ya no era fuerte; su estatura se había achicado a lo largo de los años. Pero las palabras de la canción, "Cuanto Más le Sirvo, Más es su Dulzor", fue un testimonio de una larga vida que descubrió la verdad de esas palabras.

Este difícil pasaje en Romanos 2 y 3 tiene muchos recordatorios para nosotros como cristianos.

### 1. No debemos ser críticos.

Romanos 2:1 dice: ***Por lo tanto, no tienes excusa tú, quienquiera que seas, que juzgas a los demás, pues al juzgar a otros te condenas a ti mismo, ya que practicas las mismas cosas***". Este versículo es difícil para nosotros a la luz de Romanos 1:32,

que habla de aquellos que conocen el decreto justo de Dios, pero continúan pecando y siguen aprobando a los que pecan.

¿Cómo encontramos ese delicado equilibrio entre enseñar a aquellos por quienes tenemos responsabilidad (nuestros propios hijos, otros niños y adolescentes de la iglesia, vecinos que observan nuestras vidas), que ciertas cosas son malvadas a los ojos de Dios sin tener una actitud de estar juzgando y criticando a los demás?

En una reunión social para jóvenes se jugó un juego que incluía la identificación de frases de películas. El líder juvenil quedó fuera antes de que el juego apenas comenzara. Pero algunos de los jóvenes parecían tener un conocimiento increíble de cada película que se presentó. Tal conocimiento significaba que habían visto la película muchas veces. Era evidente incluso para el líder juvenil "que perdió apenas comenzaba el ciclo" que muchas de estas películas contenían material violento e inapropiado. Sin embargo, había sido visto una y otra vez, probablemente en su propia casa, por adolescentes vulnerables. Sin embargo, en muchos de nuestros hogares no vemos mejores programas de televisión y videos.

La actitud de juicio que parece estar condenada en este pasaje se clarifica en versículos posteriores. ***Ahora bien, sabemos que el juicio de Dios contra los que practican tales cosas se basa en la verdad. ¿Piensas entonces que vas a escapar del juicio de Dios, tu que juzgas a otros, y sin embargo haces lo mismo que ellos? ¿No ves que desprecias las riquezas de la bondad de Dios, de su tolerancia y de su paciencia, al no reconocer que su bondad quiere llevarte al arrepentimiento?*** (Romanos 2:3-4).

Dos cosas son importantes aquí. Primero, no debemos juzgar a los demás especialmente si hacemos las mismas cosas. Esto puede ser más fácil que lo segundo: no debemos juzgar a los demás, incluso si no hacemos las mismas cosas. Al juzgar, no reconocemos que la amabilidad, la tolerancia y la paciencia de Dios nos han sido dadas. Las enseñanzas piadosas de los padres y los modelos de conducta fieles y verdaderos en nuestras vidas son evidencia de la bondad, tolerancia y paciencia de Dios con nosotros. No deberíamos juzgar a los demás cuando nosotros hemos tenido el privilegio de haber elegido un camino piadoso. Jesús hizo una fuerte declaración acerca de esto en Lucas 12:48 ***A todo el que se le ha dado mucho, se le exigirá mucho; y al que se le ha confiado mucho, se le pedirá aún más.***

***2. Pero gloria, honor y paz para todos los que hacen el bien, los judíos, primeramente, y también los gentiles*** (Romanos 2:10).

De nuevo, se nos presenta un conflicto. La salvación viene solo por la fe. Sin embargo, la gloria, el honor y la paz están relacionados con vivir los mandamientos de la ley.

Los moralistas analizan el pensamiento moral desde el miedo al castigo y el deseo de recompensa hasta la visión infantil del bien como un intercambio de favores: un tipo de

relación de "ojo por ojo". Los niños y adolescentes generalmente tratan de ganarse el favor de su maestro, sus padres o sus amigos. Incluso a veces, hacen algo malo para ganar el mismo favor (sin percibir lo malo de su acción). Por otro lado, una persona madura es consciente de que las leyes existen para el bien de la comunidad. Una persona que infringe una ley tiene sus consecuencias. Para que exista una sociedad en orden, cada ciudadano debe obedecer las leyes. Entonces, más allá del mero cumplimiento de la ley, que es una expectativa de la sociedad, es la internalización o convicción de los principios de la ley. Uno es honesto, no porque exista una ley que diga que uno debe ser honesto, sino porque uno tiene un sistema de valores internos que hace que quiera ser honesto. Pablo está expresando este concepto en Romanos 2:26-27, cuando dice: **¿Si los gentiles cumplen los requisitos de la ley, no se les considerará como si estuvieran circuncidados? El que no está físicamente circuncidado, pero obedece la ley, te condenará a ti que, a pesar de tener el mandamiento escrito y la circuncisión, quebrantas la ley.**

En el v. 29 Pablo continúa: **El verdadero judío lo es interiormente; y la circuncisión es la del corazón, la que realiza el Espíritu, no el mandamiento escrito...** Es verdad que Pablo está hablando aquí a los judíos que habían llegado a sentir que sus leyes y el cumplimiento de esas leyes eran esenciales para tener el favor de Dios. Pablo está muy en desacuerdo. Sostiene que la verdadera bondad, la moralidad verdaderamente madura, se produce cuando la profunda convicción determina el comportamiento. Somos buenos, no porque haya una ley que nos haga buenos, sino porque un valor interior nos hace desear ser buenos.

Y el resultado de este deseo de hacer el bien y ser bueno es la gloria, el honor y la paz. La gloria es lo que agrada a Dios: no es gloria para uno mismo, sino para Dios. Como cantó el anciano cristiano: "Cuanto más le sirvo, más es su dulzor", los oyentes no fueron llamados a glorificar al hombre, sino al Dios del universo que había caminado junto a este humilde servidor de Dios. Se le dio honor a Dios y la paz era la porción diaria de uno cuya vida no siempre había sido fácil y que finalmente moriría una muerte dolorosa por cáncer. Sin embargo, su servicio fiel a su Salvador trajo gloria, honor y paz

## **Llamado al compromiso:**

Pablo continúa en el pasaje de Romanos comentando el hecho de que no hay nadie justo por sus propios actos.

Romanos 3:21-24 dice que, ahora, por causa de Jesús, **... la justicia de Dios, de la que dan testimonio la ley y los profetas. Esta justicia de Dios llega mediante la fe en Jesucristo a todos los que creen. De hecho, no hay distinción, pues todos han pecado y están privados de la gloria de Dios, pero por su gracia son justificados gratuitamente mediante la redención que Cristo Jesús efectuó.**

Estos versículos nos hacen revisar los dos puntos principales que se han discutido. Primero, no debemos ser críticos ***porque todos han pecado y están privados de la gloria de Dios***. En segundo lugar, debemos vivir anticipando una vida llena de honor, gloria y paz porque hemos sido justificados libremente por su gracia por la redención que vino por Cristo Jesús. Es esa gracia dadora de vida la que nos proporciona todo el honor y la gloria que siempre necesitaremos. Es esa promesa de paz que nos permite enfrentar las luchas diarias de la vida.

## **Conclusión del Servicio:**

Pida que cada participante piense en los juicios críticos que pudo haber hecho en la última semana. Si hubiese niños presentes, ayúdeles a comprender lo que significa ser crítico con los demás. Con espíritu de oración, dirija al grupo para que se presenten silenciosamente al Señor y pidan perdón. Ore para que en la próxima semana podamos tomar decisiones deliberadas para evitar las críticas injustas e innecesarias a los demás en nuestros corazones y mentes.

Enfócate ahora en un recuerdo que traiga paz a tu mente. Podría ser un sendero de montaña con flores silvestres de verano; una hermosa puesta de sol; un día de playa al atardecer, un paseo a caballo, o un día de cosecha de los frutos de tu huerta. Pídale al Señor que lo ayude a mantener la paz de ese recuerdo en su mente y corazón cuando la tentación de juzgar a otro se cruce en su camino esta semana.

Canten:

“La cruz excelsa al contemplar”

<https://youtu.be/PSY6RWink30>

**Para ser leído por una persona durante el tiempo de reunión:**

***Mis ovejas oyen mi voz; yo las conozco y ellas me siguen. Yo les doy vida eterna, y nunca perecerán, ni nadie podrá arrebátarmelas de la mano. Mi Padre, que me las ha dado, es más grande que todos; y de la mano del padre nadie las puede arrebatar.***

Juan 10:27-29. NVI.

Oración: Gracias, Señor, por la dulce seguridad de que una vez que nos hayamos comprometido a seguirte, nos protegerás del daño para siempre. Te lo pedimos en el nombre de Jesús. Amén.